
近日，一部投资达 !"#亿元人民币的电视剧《北平无战事》 引
发业内外关注。该剧由北京儒意欣欣影业投资有限公司等单位联合
出品，侯鸿亮任制片人，导演孔笙、李雪率核心团队打造，刘和平编
剧，刘烨、陈宝国、焦晃、倪大红、王庆祥、程煜、董勇、廖凡、李晨、沈佳
妮、祖峰等明星加盟，选取了 !$%&年国民党经济全面崩溃，蒋经国强
制推行币制改革以最后一搏的历史节点，将大的命题放进短短几十
天的叙事中，展现铁血救国会和中共华北城工部与国民党内部清廉
派和贪腐派之间多个人物、多股势力的激烈角逐和殊死较量，号称以
“大手笔、大制作、大阵容”展现出战争背后的“大格局、大情怀”。

（李 李）

《北平无战事》引关注
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今年 &月，在全国卫视各路音乐选秀大战
疯狂上演的时候，由安徽卫视和能量影视联手
制作的语言类节目《超级演说家》，以寻找中
国最会说话的人为重点，打破唱唱跳跳的单调
荧屏内容，凭借高额冠军奖金和林志颖、乐
嘉、鲁豫、李咏组成的强大导师阵容以及励
志、或奇葩的语言达人选手，连夺综艺节目收
视冠军，并试图再掀全民演讲风潮。

在电视荧屏上，语言的魅力已经很久没有
如此精彩地展现在观众面前。而在持续火爆的
收视热潮背后，关于“演讲究竟意味着什么”、
“演讲能够带来什么”、“我为什么不那么会说
话”等话题也在网络上被深入探讨、争论。与
此同时，河南卫视的 《汉字英雄》、央视的

《汉字听写大会》 栏
目开启了汉字书写能
力的强强对话，也获
得了不少观众的热
捧。与 《超级演说
家》一样，说话、写
字都是最基础能力的
展现，而由《超级演
说家》引发的大量热
议更让人意识到，我
们已经忽略语言、文
字太久了！眼下不少
年轻人因为科技的发
展、网络的兴起变成
了彻头彻尾的宅男宅
女，沉迷于虚拟世

界，逐渐失去说话、写字这些基本能力，成了
“语言上的矮子”、“脱盲的半盲人”。 《超级
演说家》、《汉字英雄》 等节目的播出，让众
多备受“提笔忘字”困扰的观众欣喜地发现自
己在娱乐的同时更获得了一种难得的学习体
验，让他们明白了语言文字究竟有多重要，明
白了拥有再好的想法，如果没有相应的语言和
文字表达能力，也只会怀才不遇、无人能识。

许多观众都感到《超级演说家》的好看程
度超乎自己的想象，从中受益的程度也是其他
选秀节目不可比拟的。新一期的 《超级演说
家》又将继续上演，在观众越来越认可、选手
越说越精彩的背景之下，一轮新的语言风暴正
在汹涌来袭。

他们当中，
有扎根昭苏草原
学习游牧文化的

重庆人张昱，也有勇
闯罗马时装界的中国

姑娘王诗晴；有求学西安热
爱中国文化的土耳其小伙阿
福，也有移居上海开辟新天地

的美国建筑师叶格；有在喀喇昆仑公
路穿越 41年的司机王建平，也有立志传承

“达瓦孜”的维族少年阿里木……在央视与日本放
送协会于 !$&1年及 /115年两度携手制作完成《丝

绸之路》及《新丝绸之路》之后，央视又重整制作阵容，跋山涉
水，重走“丝绸之路”，最终制作出了 &集纪录片《丝路，重新开始的旅
程》，它主要根据人物的内心动力讲述每一集的内容，通过描述从亚
洲到欧洲 !万多公里漫长路途中 51位主人公的精彩传奇，记录了
“丝路”沿途各具特色的追梦历程。上述这些人物就在其中。

“纯粹讲历史故事没意思，讲历史关照下的今天的故事才有意
思。”中青报总编陈小川说，“新《丝路》就是说的今天的故事。”央视总
编辑罗明说：“新的《丝路》聚焦当下，更关注今天人们身上体现的古

老丝路的基因，这部片子既是前两部经典的延续，也是对古老丝路的
新解读和新发现。”

丝路是历史上最为重要的欧亚经贸通道，几经兴废。进入新世
纪，随着中国经济崛起，这条路的沿线地区也成为全世界经济增长最
快最好的地域之一。对新《丝路》制作团队而言，坚守的是信念，变革
的是手段。据导演陈晓卿介绍，《丝路》的分集最早是按时间线划的，本
打算拍历史题材，然而采回素材之后，制作团队却觉得纪录片更应纪
录今天的人。最后，剧组推翻了先前的想法，研究借鉴了大量的国外现
实题材作品，在叙事语态、人物选取方面，都做了很多有益的尝试。

不同时期拍摄的《丝路》体现了不同时代人们的情感需求。中国传
媒大学教授胡智锋说，“这样一个‘丝路’的发现，我认为是源于今天这
个时代。在追求中国梦、678获得了全球第二的背景下，我们民族和
每一个人对幸福感都有了更强烈的追求。”陈晓卿说，“史学界的共识
是，丝路从来就不是一条固定的有形道路，从古至今，它代表的更是一
种精神的力量。生活和穿梭在这条路上的人们，有着美好的梦想、坚定
的信念和澎湃不息的动力，这是新《丝路》最想传递给观众的。”

近日，由北京大汗天下传媒出品的一部题材新颖的现
实主义电影《洋妞到我家》在北京开机。该片讲述一个“怨妇
型”的大龄妈妈在生活和工作的双重压力下，为了早日能带
女儿出国，请来了哥伦比亚籍互惠生吃住在家，教 #岁女儿
学习英语。文化差异带来了种种碰撞、误会甚至是危机，这
让孩子成长，也让妈妈开始思考如何教育孩子。

该剧以轻松、幽默的风格和全新的视角展现了当下关
于教育、环保等热点话题，由陈刚执导，李春利、李轻松
编剧，著名演员徐帆、陈建斌继《结婚十年》之后再度扮
演一对夫妻，陈刚、李春利夫妇之女陈一诺扮演剧中的皮
皮，哥伦比亚演员佳妮娜扮演娜塔莉，方飞在影片中饰演
徐帆的闺蜜蒙蒙。 （希 聪）

家庭教育轻喜剧《洋妞到我家》开机

央视重走“丝路”
王 蔚

北京师范大学教授、纪录片研究专家
张同道说，近年来，中国纪录片开始更积
极、深入地参与国际对话。从戛纳到华盛顿，
从伦敦到东京，从国际电视节展览、销售，到
国际合拍项目，再到引进国际团队参与中国纪
录片节目制作，中国纪录片在国际舞台上展示着
美丽而略显陌生的身影。/1!/年，《中华功夫》、
《舌尖上的中国》、 《春晚》 等作品成功实现国际
传播，中央电视台纪录片国际销售突破 //1 万美
元，创造了历史纪录。
今年，中央电视台纪录频道参加戛纳电视节，

有 $ 部原创纪录片参展，包括以浓郁中国元素为
特点的 《京剧》、 《园林》、 《舌尖上的中国 /》，
以中国对外商业文化交流为主题的 《茶———一片
改变世界的叶子》、 《瓷路》，以中外文化互动为
主题的《发现肯尼亚》、《对照记》等，受到了参
会各国机构和国际买家的高度关注和青睐，片花
点击率在亚洲纪录片中名列前茅。“它们形成了

集群化的规模效应，我们也被海

外买家称为‘纪录
片交易大会的中国军团’。”中央电
视台纪录频道副总监周艳称，“中
国国际电视总公司与来自欧洲、
美洲、亚洲、非洲等地的 !11

余家机构进行了业务洽谈，
仅参会期间纪录片交易量
就达 %! 万美元，比

/1!/ 年增长 91:

以上。”
可

以看出，纪录片已成为中国电视产品进入海外
主流媒体的“主力军”，成为对外传播中国文化的最
有效方式。

虽然中国纪录片走向世界的行情看涨，然而，很
多人也许并不知道：国外观众最终看到的中国纪录片
和国内观众看到的并不相同，很多都经
过了“改头换面”，有的甚至面
目全非。

美国国家地理频
道 （亚洲） 中国
区副总经理
区咏卿介
绍，在
国 外
播

放的
时 候 ，
!/ 集 的
《故宫》被改
编成 / 集，5 集
的 《外滩》 被改编
成 ! 集，# 集的 《春晚》
也被改编成 ! 集。它们的名字
也经过了转换，比如， 《故宫》 化身
为《解密紫禁城》， 《春晚》 变脸为 《透视春晚：中
国最大的庆典》，拥有了几分探秘、猎奇的意味。
“中国文化和西方文化不一样，中国人很了解自己的
基础文化，但是国外则不同，卖到国外的话，观众会
跟我们的文化有一些错位。仍然沿用原来的名字很难
吸引国外人的眼球，引发西方人的兴趣。”区咏卿称。

同时，区咏卿还道出了美国国家地理频道改编纪
录片的一些方法。一是题材上会选择比较重大、有国
际关注度、有历史价值的，“对于国外观众来讲，他
们关注的题材肯定要比中国观众窄，他们知道大熊
猫、紫禁城、长城和中国美食，这些就是适合他们的

题材，这样的题材才具有共鸣性和畅销性”；
二是重新选取配音，“比如我们会

找一个在西方国家比较认可的配音员来进行配音”；
三是改变画面的呈现，加快节奏，“《故宫》、《春晚》里
有很多重点和看点，我们必须去挖掘它们，放到节目中
来，带动观众的眼球”；四是加入真实的故事性，“我们
希望拿真实的故事来做一个‘国际版本’，在做故事的
时候，希望它清晰，有逻辑性、戏剧性。因为有时候西方
国家观众很难看懂不属于他们的文化，他们希望比较
清晰地、有逻辑性地告诉他们一个故事。即使他们知

道‘故宫’、‘外滩’，仍然希望
了解故宫后面的故事，

了解外滩为什么这
样美丽。”

“改头
换面 ”
之

后
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录片确实
会吸引国外

的观众，但这必然
会使中国纪录片的文化

含量“大打折扣”，其中所蕴含
的人文性和民族性也会有所削弱，既浪费了纪

录片人的心血心力，又伤害了纪录片凝重厚实的本
色。

探索亚洲电视网制作总监维克兰·夏纳认为，
“中国纪录片虽然在拍摄的角度、人物感情和细节的
表达上有独到之处，但往往思想性强、故事性弱，节
奏缓慢，观赏性较差，很难迅速吸引观众，难以
进入世界市场。”

这和区咏卿的看法有相
似性。中国纪录

片要走向世界，必然要跨越各民族间的巨大文化差
异，寻找到人类共通的东西。中央电视台总编辑罗明
表示，包括纪录片在内的中国影视作品，要善于用国
际化的表达来讲好中国故事，“把过去有什么故事就
说什么故事，逐步转变为国内外观众和市场需要什么
故事，我们便说什么故事。”

对此，中国业内一些专家认为可以从 %个方面下
功夫：第一，巧设悬念、逐层深入，在纪录片的叙述
中适当设置兴奋点；第二，用画面讲故事，特别是对
于过去的事件，可以使用搬演重现或者 47数字动画
技术等手段突破时空障碍；第三，用西方的语言风格
讲述中国故事，比如采用“真人秀”全景记录；第
四，融入娱乐化元素，美国国家地理频道常务副总裁
史博恩曾说：“纪录片在西方本身就是‘娱乐’工业
的一部分，因此纪录片必须用娱乐化方式去制作，才
有可能抢到一些市场。”他认为，历史类纪录片也必
须融入娱乐因素，让历史变得“鲜活”。

此外，强强联手、品牌打造、市场宣传也很重
要。区咏卿称，“在中国有很多著名独立制作人的
纪录片，由于他们没有自己创作出来的一个品牌，
所以很难打进国外电视台和国外纪录片的世界。
另外，一个好的纪录片要有一个好的团队来进行
推广，把他们带到国外的市场；在市场推广方
面，还要有销售的渠道。”

中国纪录片文化含量“被打折扣”的问
题应该进一步引起重视。文化产业的“高额
折扣”和文化逆差，会导致民族文化认同的
错位、民族精神的迷失。中国纪录片人应该
再接再厉，让中国纪录片成为世界通行并被
广泛接受的文化产品。
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《舌尖上的中国》、《故宫》、《春晚》、《外滩》……中

国纪录片正在大步走向世界。然而，尽管行情看涨，却

屡被“改头换面”，删减改编。在日前由国家新闻出版广

电总局主办的“国际合作高峰论坛”上，这成为来自海

内外众多著名媒体机构屡屡涉及的话题。

!

中国纪录片跻身世界

彭希聪

第二届“电影类型短
片创投季”

日前在京启动。演员黄
晓明、导演李

少红亮相，热情助力
这一挖掘扶持

电影新人、推动类型电
影创作的大

型电影公益活动。

担任“创投季”形象
大使的

黄晓明表示，由于脚伤
没能更多

参与第一届活动，但
他将加大

第二届活动的投入力度
，亲自

操刀参与电影类型短片
的创作

和制作。中国电影导
演协会

代表李少红透露，多位
知名

导演将组成“梦想
导师

团”，对入围新人进行
手把

手辅导和指导。
启动仪式上，电影

频道还与美国圣丹斯国

际电影节签订了合作

协议，将在圣丹斯国

际电影节设立“圣丹

斯;

中国电影频道”

大奖，类型短片创

投季获奖者将有

机会参与圣丹斯

国际电影节。
（晓 丽）

中 国 纪

录片 《京剧》

剧照

中国纪录片

《外滩》剧照

本文图片来
源：百度

中国纪录片《舌尖上

的中国》海报

来源：
YOKAMEN.cn
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